

## Vorwort

zur dritten Auflage.

---

Dass auch die zweite Auflage des Führers für Kurgäste vergriffen und es dem Verfasser dadurch vergönnt ward, eine dritte Auflage zu bearbeiten, gereicht demselben zu einer ganz besonderen Freude um desswillen, weil das Erscheinen dieser neuen Auflage zusammenfällt mit dem fünfzigjährigen Bestehen des Bades Nauheim.

Wie man bei derartigen Jubelfesten sein geistiges Auge einen Rückblick auf die Vergangenheit werfen lässt, so wird es auch bei gegenwärtigem Jubiläum geschehen von allen denen, welche gleich dem Verfasser des Führers Zeuge waren von der ersten Entstehung und der Fortentwicklung des Bades Nauheim. Wohl war der Anfang klein vor fünfzig Jahren, aber gross ist der Erfolg, denn Nauheim hat sich so in die Höhe emporgeschwungen, dass es jetzt zu Deutschlands bekanntesten Bädern zählt. Es lässt sich mit Sicherheit erwarten, dass es in seinem seitherigen Gedeihen stets weiter schreiten und dass man nach nochmals fünfzig Jahren auch auf diesen Zeitraum mit Befriedigung zurückblicken kann und wird.

Um den vielen Nachfragen über Mittheilungen bezüglich der Nauheimer Bäder Genüge zu leisten, hat Herr Dr. Groedel, welcher seit Jahren in Nauheim als Badearzt thätig ist, eine medicinische Abhandlung abgefasst und wurde solche dem Führer als Anhang beigegeben.

Theodorshalle b. Kreuznach, im April 1885.

Otto Weiss.

## Vorwort

zur vierten Auflage.

Der rasche Absatz der dritten Auflage des Führers macht das Erscheinen einer neuen, der vierten Auflage nothwendig. Dieselbe zeigt in mancherlei Hinsicht eine Erweiterung, so u. A. durch Beifügung eines Planes der Stadt, und trägt insbesondere Rechnung den seit drei Jahren in den Badeverhältnissen eingetretenen Veränderungen. Man wird sich der Hoffnung hingeben dürfen, dass diese vierte Auflage ebenso günstig wie die früheren aufgenommen werden wird.

Theodorshalle, im April 1888.

Otto Weiss.